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“大陆现在好多城市都太厉害。”近期，“台湾表妹”点赞大陆防疫、热泪表白祖国，相关视频感动无数网友。
这番热烈表白，也道出了在株台胞的心声。1987年，台湾开放大陆探亲，从此，台胞来株探亲、创业、祭祀炎帝神农

等，血脉情谊越发深厚。
建市70年，株洲从人口七千的滨江小镇，跨越发展为生态宜居的工业新城。2018年，株洲入选改革开放40年来

“40个经济发展最成功的城市”。
台胞来到株洲时，神农福地的发展势头如火如荼，在这片热土，他们获得事业、生活、爱情的丰收，也见证了株洲的

一次次蝶变。

献礼建市70周年——

台胞故事汇：

投资兴业投资兴业，，他们目击他们目击
城市提质城市提质、、环境变美环境变美

台商来株投资创业，经历了
各领域的蓬勃发展，也见证了株
洲城市提质，以及生态环境的显
著改善。

李秀娥是株洲市台商协会
会长、小哈佛美语幼稚园创始
人。2002年，她在河西富绅家园
打造首家幼儿园，逐渐将影响力
向长株潭辐射，如今已在全省开
设近20家分园。

“最难的是改变人们的幼教
理念。”李秀娥说，她把台湾的先
进教育理念带到株洲后，开创了
株洲幼教领域的多项“第一”，当
初推行受阻的诸多做法，如今已
十分普遍。

“刚来时，跨江的二桥还没建
好，河西看不到几栋高楼，路很
窄，幼儿园还经常停电。现在，河
西高楼大厦很多，八桥正在修建，
每天晚上，湘江两岸灯火辉煌，在
湘江风光带休闲的市民幸福感满
满。”李秀娥感慨地说。

台商萧辰晏到株洲投资比
李秀娥稍晚几年。

2005年，萧辰晏通过招商引
资来株创立株洲盈定自动化设
备科技有限公司。经过 16 年发
展，公司如今已做到上亿元产
值，产品远销海内外。

“我和丈夫来株洲那年，株
洲大道还没竣工。”萧辰晏记得，
当时河西才开发不久，他们在高
新区栗雨工业区建设了第一个
工厂，生产铅电池。当时产能较
为落后，交通运输并不便利。

而现在，萧辰晏感慨“从营
商环境到人居环境，株洲发展得
越来越好了”。株洲经过“创文”

“创卫”也越来越漂亮。“作为多
元化的移民城市，株洲有人情
味，也很开放和包容。”她说。

如今，萧辰晏已在株洲定
居，对她而言，株洲是她的福地，
也是她的“第二个家”。

天元区嵩山路，台湾整脊专
家白棋安开设的店面，见证了株
洲人健康养生意识的提升。

来株十余年，白棋安始终提
醒大家，“养生先养骨，养骨脊椎
始”，平时注意行走坐卧、饮食作
息等生活习惯，很多病症都不会
出现。“最开始，很多人都以为我
在胡说八道，也觉得我整脊的收
费贵，慢慢地，人们的健康观念

在转变，也越来越愿意在养生
方面消费。”白棋安介绍。

扎根“山区”，他们亲历山乡巨变、县域崛起

偏 远
闭塞山区的

变化，最能反
映一方热土的

发展。
炎陵大院农

场，海拔约 1600
米的龟龙窝，移植自

台湾台中市雾峰区的
“软枝乌龙”茶，新生为

“大院乌龙茶”“龟龙窝
红茶”等优秀茶品。品牌

创始人、台商古胜潭，1997
年经朋友介绍来到炎陵后，

事业也逐渐重获生机。
从46岁到70岁，古胜潭坚

守龟龙窝24年，开辟高山茶园近
1500亩，助力大院龟龙窝生态茶园

入选“湖南十大最美茶园”。茶园生

产的高山乌龙茶、红茶享誉全国和东
南亚，多次摘得国际“亚太杯”等名优
茶评比特等奖、金奖等。

古胜潭记得，刚到炎陵时，从县
城到龟龙窝是坑坑洼洼的小土路，

“坐车3个多小时才到山顶。”山上条
件艰苦，经常没电、没信号，晚上只能
点蜡烛照明，和家人通电话要跑到8
公里外的村民家去接听。渐渐地，小
土路变成砂石路、变成水泥路，并且
拓宽了。开车到县城，如今只需一个
多小时，在山上生活挺方便，用电不
愁，掏出手机就能打电话。

而在炎陵县城，“台湾媳妇”叶晓
云嫁到这里15年，能听懂炎陵方言、
会做艾叶米果等特产美食，几乎成了
半个炎陵人。

2005 年底，叶晓云机缘巧合地
来到炎陵度假，丈夫陈孝武正是她当

时的导游。那次，双方添加了 QQ，
从此频繁互动，渐渐产生情愫。可当
叶晓云告诉父母，她想嫁到炎陵，起
初遭到强烈反对。“他们那时觉得，大
陆很落后，炎陵又偏远，我是‘被骗
了’。”叶晓云笑着回忆。

最终，父母默认了婚事。2006
年，叶晓云和丈夫结婚，如今已拥有
2个孩子。

来炎陵多年，叶晓云看到这里发
生翻天覆地的变化。“以前的炎陵，路
窄、楼矮、车少，没什么产业，现在道
路宽敞整洁，有了现代化的工业园，
出门就能看电影，经济、文化等方面
都发展很快。说起炎陵黄桃，大家都
知道。”她自豪地说。

叶晓云的父母，后来也来了一趟
炎陵，直夸炎陵山水秀美，县城整洁
漂亮。

畅想未来，他们将接续奋斗，见证株洲再创辉煌

优秀传统文化的魅力与感召，总
能弥合时空、跨越山海。

醴陵瓷谷的“大师工坊”，年过六
旬的台湾艺术家关兰，让岭南隔山画
艺与醴陵五彩瓷产生全新“碰撞”，联
结文脉，绽放新彩。

“你看，醴陵釉下五彩瓷兼具白
如玉、明如镜、声如磬、薄如纸、彩如
虹等特质，精美非凡。”关兰兴致勃勃
地介绍。

关兰祖籍广东阳江，生于香港，自
幼随父亲、岭南隔山画派重要传人关
保民习画，后赴台湾求学，全家随她迁
居台湾。上世纪八十年代，她和父亲

为促进两岸文化交流做出诸多努力。
2012年，关兰随祖籍益阳的丁志

兴回乡探亲，偶然看到了醴陵釉下五
彩瓷的展览。“美得让我‘惊为天人’。”
关兰说。很快，她来到醴陵潜心绘瓷，

“艺术生命在这翻开了新的篇章。”
来醴陵近 10 年，关兰看到醴陵

瓷谷建成运营，并多次举办国际陶瓷
博览会，吸引世人瞩目。她看到，渌
江沿江风光带成为居民休闲的好去
处，青云桥建成后，连接起了新旧城
区。“一言以蔽之，好山好水好生活，
好瓷好彩好创作。”关兰说。

对株洲的未来，台胞们充满期待

与信心。
在株洲城区，李秀娥坦言，株洲市

台办、各级相关部门对台商的支持不
遗余力，在台商创业发展的每个阶段，
他们都在用心帮忙解决难题，给予信
心。“这样的株洲，让我们台商不虚此
行；这样的株洲，明天必将更加美好。”

在炎陵高山，古胜潭坚定地说：
“明天的炎陵和龟龙窝，肯定会越来
越好，越变越美。”

在醴陵瓷谷在醴陵瓷谷，，关兰说关兰说：：““在这创作在这创作
越久越久，，越觉得还有许多艺术表现形式越觉得还有许多艺术表现形式
去展示中华传统文化之美去展示中华传统文化之美。。我会在我会在
这里持续探索这里持续探索，，一直沉迷一直沉迷。。””

策划/董介 株洲晚报融媒体记者/李军 俞强年 通讯员/杨卫平 荣毅 范志晨

▶▶台商台商、、小哈佛小哈佛
幼儿园品牌创始人李幼儿园品牌创始人李
秀娥秀娥。。受访者供图受访者供图

▶▶台商台商、、株洲株洲
盈定自动化设备盈定自动化设备
科技有限公司负科技有限公司负
责人萧辰晏责人萧辰晏。。

俞强年俞强年 摄摄

▼▼台商台商、、
白棋安脊椎白棋安脊椎
调理整复中调理整复中
心负责人白心负责人白
棋安棋安。。
房昭旭房昭旭 摄摄

▶▶台商古胜台商古胜
潭在炎陵大院龟潭在炎陵大院龟
龙窝种出高山好龙窝种出高山好
茶茶，，创业坚守创业坚守2424
年年。。 李军李军 摄摄

◀◀台湾艺
术家关兰（左）
与丈夫丁志兴
在鉴赏瓷杯。

李军 摄

◀◀叶晓云叶晓云
和丈夫的结婚和丈夫的结婚
照照。。
受访者供图受访者供图1
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两融市场总体
处于相对温和水平

很多投资者都对 2015 年的
超级大牛市印象深刻，更对之后
的连续“千股跌停”记忆犹新。
事实上，两融资金就是那轮牛市
的重要推动力量之一，两融余额
规模当时一度超过了2万亿元。

目前，沪深两市两融余额已
创下2015年7月以来近6年的新
高。很多投资者担心，是不是意
味着风险正在加剧？

业内人士指出，由于这几年
新增加了一个科创板，再加上新
上市企业很多，市场容量已经扩
大了很多，用之前的两融规模判
断并不准确。目前，两融余额占
整个市场流通市值的比例仍很
低，两融资金在两市成交额中占
比也不高。以7月22日为例，当
天两融余额占 A 股流通市值比
例仅为 2.59%，两融成交额占 A
股成交额仅为9.68%。

“目前来看，两融市场总体
处于相对温和水平，谨慎看多。”
但上述我市资深证券从业人员
也同时提醒，在当前的局部火热
行情中，投资者也需要注意风
险，个别涨幅太大的个股建议回
避，可积极“调高向低”，注意板
块、个股的切换。

▲时代新材生产的风电叶片。资料图片

融资融券（以下简称
两融）资金是A股市场重
要的参与力量之一，其
动向代表了市场上风格
相对进取的一类投资者
的态度，因而也被看作
是市场的风向标之一。

今年以来，随着A股
市场的再趋活跃，两融资
金正在加快返场。7月22
日，上一个交易日两融数
据公布（注：该数据均为
次日公布），两融余额达
到18260.66亿元，创下了
近六年来的新高。其中，
属于两融标的的 6 家株
洲上市公司，两融余额也
达到了18亿元，备受投资
者青睐。

什么是两融数据？
两融数据持续增长背后，
释放了什么投资信号？

两融开户数
创五年来新高

很多投资者在股票
账 户 内 都 看 到 过 一 个

“融资融券”的子栏目，
栏目下面有 8 个字：“借
钱买多，借券卖空”，这
就是关于两融最直白的
解释。

“在 A 股市场中，具
备 杠 杆 效 应 的 两 融 业
务，实际属于信用交易，
分为融资交易和融券交
易两类。”我市一位资深
证券从业人员解释，融
资交易就是投资者以资
金或证券作为质押，向
证券公司借入资金用于
证券买入，称为“买多”；
融券交易是投资者以资
金或证券作为质押，向
证 券 公 司 借 入 证 券 卖
出，称为“卖空”。

两融交易是大多数
证券市场常见的交易方
式。自从2010年两融业
务开通以来，我国个人
投资者开立信用账户的
数目快速增长。根据中
国结算数据显示，2020
年，我国信用账户开户
数达 52.83 万户，创 5 年
来新高。

这种情况在株洲本
地也能得到印证。“今年
以来，不但是新注册证
券用户增多，新开信用
账户的投资者也增长明
显。”一家本地券商工作
人员说。另一家券商公
司负责人介绍，本地投
资者两融交易额也增长
显著，数据有较大幅度
提升。

“对一般投资者来说，不需
要太多了解两融的具体含义，
但必须关注一个数据，即两融
余额。”上述资深证券从业人员
解释，一般来说，两融余额越
多，就表示投资者看涨情绪越
强，两融余额越少，就表示投资
者看跌情绪越强。

截至 7 月 22 日，沪深两市
两融余额为 18260.66 亿元，较
前一交易日增加 93.49 亿元。
其中，融资余额为 16663.78 亿
元，较前一交易日增加73.46亿
元；融券余额为 1596.88 亿元，
较前一交易日增加20.03亿元。

统计数据显示，2021 年以
来，两市两融规模总体有较大
增长，已从 2020 年底的 1.6 万

亿 元 出 头 ，增 长 至 目 前 的 约
1.82 万亿元。在短短的 7 个月
时间里，两融余额累计增长超
过 2200 亿元。“两融余额继续
维持高位，近期已连续9天站上
1.8 万亿大关，说明市场情绪相
对乐观。”他说。

这从另一个指标也能看出
端倪：除7月19日两市成交额缩
至万亿元之下外，最近两市成交
额连续突破万亿元大关，7月21
日达到1.2万亿元，7月22日、7
月23日更是连续两天达到1.3万
亿元。上述资深人士表示：“短期
来看，光伏、锂电池、新能源车等
局部板块气势如虹，有小牛市的
感觉，但生物医药、医美等板块也
跌幅不小，两级分化明显。”
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不但株洲投资者积极参与
两融交易，两融资金也积极布
局株洲上市公司。

目前，我市共有6家上市公
司属于两融标的企业，可以进行
两融交易，这6家上市公司分别
是华锐精密、宏达电子、时代新
材、唐人神、欧科亿和旗滨集团。

根据i问财数据统计，截至7
月23日，株洲上市公司的两融余
额为18.21亿元。其中，旗滨集团
两融余额最高，达到6.60亿元；时
代新材排在次席，两融余额为
3.90亿元，宏达电子为3.20亿元，
唐人神为3.13亿元，华锐精密为
0.69亿元，欧科亿为0.69亿元。

两融资金的积极关注背
后，是株洲上市公司的优异表
现。以旗滨集团为例，这家国
内浮法玻璃的龙头企业正在陆
续布局电子玻璃、中性硼硅药
用 玻 璃 、光 伏 玻 璃 等 高 端 领
域。上半年，该公司预计归属
于上市公司股东的净利润为

21.06 亿元～23.27 亿元。今年
以来，旗滨集团股价涨幅达到
65% ，最 近 两 年 更 是 大 涨 了
484.6%，坚定持有的投资者都
回报丰厚。

赛道热、业绩好，自然很受
市场欢迎。时代新材、宏达电子
等其他几家株洲上市公司也都
是行业内的佼佼者，同样被“嗅
觉”灵敏的两融资金盯上了。

如，时代新材是风电叶片
规模国内第二、国内最强独立
自主研发能力的叶片制造商之
一；宏达电子是国内高可靠钽
电容器龙头企业，近年来营收、
业绩高速增长，业务规模和增
速均居国内领先地位；唐人神
持续加大生猪产能建设，将争
取5年内实现生猪年出栏1000
万头的目标；欧科亿和华锐精
密则都从事数控刀具行业，在
当前进口替代进程加快的大背
景下，正在积极推动产品替代
进口。

两融余额增长超过2200亿元

株股两融券余额达17.66亿元

不建议小资金投资者
参与两融交易

今年A股局部行情向好，株
洲的两融投资者，赚钱了吗？一
位本地投资者告诉记者，今年通
过融资业务放大了资金量，上半
年顺利实现资产翻番。但他的
一位朋友因为操作失误，非但没
赚到钱，甚至逼近平仓线，最后
挥泪斩仓。

两融交易关键就在于“融”，
这要求投资者必须提供一定的
担保和支付一定的费用，并在约
定期内归还。这也意味着，投资
者在收益放大的同时，也放大了
风险。上述投资者心有余悸地
提醒：“风险太大了，赚得块，亏
得也快，只适合高风险承受能力
的人玩，而且一定要是闲钱。”

根据规定，开通两融资格必
须交易经验满足6个月，且前20
个交易日日均资产过 50 万元。
上述资深证券从业人员表示，交
易设置了门槛，避免了小资金投
资者的参与，但其他投资者如果
风险承受能力低、心态不好，也
不建议参与。

关
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▲欧科亿参加展会。资料图


